LES ACTIVITES 2023

VOYAGE AU PAYS BASQUE

<u>Le dimanche 2 juillet 2023</u>, pour célébrer les 20 ans de l'Association, 14 adhérents sur 35 auxquels se sont joints des personnes de Serrigny et d'ailleurs, <u>ont traversé la France</u> par Vichy (A89), Bordeaux et longé les Landes pour atteindre leur but dans la région Nouvelle Aquitaine à GUETHARY; là, ils ont passé 6 nuits au « Miléade Club » au sein d'un parc orné d'hortensias gigantesques aux fleurs multicolores et de jolies villas de style basque pour les héberger.

Ce 1^{er} jour était réservé à l'installation dans cette région à part entière, où on ne se croyait pas en France! Au self, nous avons pu goûter les spécialités de la région (chipirons à la basquaise, piquilos à la morue, Axoa, fromage Ossau-Iraty, gâteau basque fourré à la confiture de cerises noires ou à la crème pâtissière).

<u>Le lundi 3 juillet 2023</u>, départ pour **BIARRITZ** et son magnifique **Musée de La Mer** où nous avons assisté à la nourriture des phoques ; c'est surtout ici, l'histoire de la baleine où la langue était un morceau de choix pour les curés, le reste était partagé en une centaine de parts et la peau était transformée en huile pour éclairer les rues.

<u>Biarritz situé au creux du Golfe de Gascogne</u> qui était à l'origine un modeste village d'agriculteurs et de pêcheurs de baleines est devenu une ville chique et élégante grâce à l'amour que lui portaient l'impératrice Eugénie de Montijo et Napoléon III. Citons ici les lieux les plus typiques : <u>la villa Belza</u> de style mauresque et Art déco, perchée sur des rochers au milieu de l'océan, <u>le Rocher de la Vierge</u> relié à la terre par une passerelle métallique construite en 1886 par les ateliers Schriver et Cie et non par Gustave Eiffel, <u>le port de pêche</u> qui comptait 300 pêcheurs au début du XX ^{ième}siècle ne comporte aujourd'hui que des crampottes (cabanes de pêcheurs) ; c'est la plus belle <u>plage du littoral</u> avec du sable fin et doré, le <u>berceau du surf</u> de l'Europe, <u>la villa d'Eugenie de Montijo et sa chapelle impériale</u>, <u>le Casino</u> Art Déco, <u>le Phare</u> de Biarritz qui culmine à 73 m au-dessus du niveau de la mer, <u>les Halles</u>, <u>un golf</u> etc.

Après avoir déjeuné, nous avons découvert à petits pas, le village de **GUETHARY.** Ici, la pêche à la baleine, au thon et à la sardine faisait le succès du village, aujourd'hui c'est le tourisme et quelques cultures de maïs et maraîchères qui l'emportent. Nous avons découvert la mairie (1926) de style labourdin (colombages rouges et verts) donnant sur un trinquet principal de la ville et de son fronton pour jouer à la pelote basque. L'église dédiée à Saint Nicolas, patron des marins et des pèlerins, date du XVI^{ième}siècle et comporte de très belles tribunes de chêne sculptée sur plusieurs niveaux. Un aigle aux ailes déployées (lutrin) comme celui de l'église de Serrigny est l'emblème du Christ et de St Jean selon le bestiaire de la bible (l'aigle ayant la capacité de se dégénérer, en volant vers le ciel puis en plongeant dans l'eau !). A Guethary, le surf est pratiqué sur les plus belles et hautes vagues régulières de la région.

<u>Le mardi 4 juillet 2023,</u> nous partons pour la RHUNE (montagne basque de 905 m d'altitude) signifiant pâturage située dans la chaîne des Pyrénées. C'est un site incontournable quand le temps est clair. L'ascension est faite à pied ou en <u>petit train à crémaillère</u> créé en 1924, remis en état entre 09/2022 et 06/2023. (35 mn d'ascension sur 4,2 km à 8km/h). Nous nous sommes approchés des <u>pottoks</u> (prononcer potiok) qui sont des poneys emblématiques, rustiques et gentils qu'on utilisait dans les mines car petits (1,32 m au garrot) et robustes. Aujourd'hui, ils entretiennent la montagne. Des <u>brebis «manech</u>» de 45 à 50 kg à la toison longue et blanche sont aussi d'excellentes débroussailleuses qui produisent le <u>fromage AOP d'Ossau-Iraty</u> (à déguster avec de la confiture de cerises noires). Un <u>obélisque</u> de 5 m de haut, construit en 1860 a été dépassé par une <u>antenne rouge et blanche</u> signalant le sommet de la Rhune à des lieux à la ronde. Une <u>croix gravée sur un rocher</u> marque la frontière entre la France et l'Espagne.

L'après-midi était destiné à la visite de <u>l'atelier du piment</u> à **ESPELETTE**: le piment d'Espelette est arrivé du Mexique comme le chocolat, il y a 4 siècles. En ce lieu, de belles maisons labourdines, blanches aux colombages rouges sont parfois ornées de <u>chapelets de piments rouges</u> d'Espelette AOP en automne. L'Atelier du piment nous a permis de visiter l'exploitation, lieu de travail et de vie dont l'origine, la tradition, le savoir-faire et la qualité sont les maîtres mots pour cette entreprise. La grêle de fin juin 2023 a fait des

ravages : ici 60% de l'exploitation a été endommagée quand d'autres ont subi 100% de dommages. Cet atelier va du champ à la vente des produits. Le piment est une plante rustique similaire à la tomate, les pieds croissent de 10 cm à 1,50 m en pleine terre humifère et riche, exposés au soleil. C'est une agriculture très contrôlée pour bénéficier de l'AOC depuis l'an 2000 et enfin de l'AOP depuis 2008. Les piments « en cordes » sont utilisés en sauce et en marinades ainsi que pour les bouillons de cuisson du riz et des pâtes. Les piments en poudre s'utilisent pour relever un plat en fin de préparation et peuvent être utilisés pour des plats salés ou sucrés. Une dégustation des produits du terroir en toasts ou verrines avec une sangria a couronné cette visite avant de passer au magasin pour des achats appropriés!

De retour au village club, pour dîner et nous diriger vers l'église de Guéthary afin d'écouter un concert basque qui « a scotché » l'ensemble des participants.

Notez que le béret basque est béarnais, que la canne appelée makhilas est réalisé à la main en fonction de la taille et du poids de l'acquéreur et que le bouffadou est un long tube en bois servant de soufflet à bouche pour attiser le feu.

<u>Le mercredi 5 juillet 2023</u>, journée espagnole à **AZPEITIA** pour visiter le **SANCTUAIRE DE LOYOLA**, complexe monumental de style baroque, où se dresse le manoir natal de St Ignace de Loyola (1491-1556), prêtre, théologien basque-espagnol. De nombreuses œuvres d'art et de reliques font de ce lieu un centre de pèlerinage.

St Ignace de Loyola (1491-1556) est le fondateur de la Cie de Jésus (ordre religieux catholique approuvé par le Pape Paul III en 1540. 9 garçons dont 3 français se lient d'amitié avec St Ignace pour créer les « compagnons de Jésus ». Nous visitons la basilique datant de 1738, dont la voûte a 65 m de haut et la coupole 24 m de diamètre.

St Ignace de Loyola a été canonisé en 1622.

<u>Le jeudi 6 juillet 2023, BAYONNE</u> et son jambon : au confluent de l'Adour et de la Nive, Bayonne est une ville médiévale fortifiée, où se trouve <u>la cathédrale gothique Notre Dame.</u> C'est un port de commerce maritime et fluvial. Elle comprend la ville haute aux abords de la cathédrale du XIII^{ième}s et de son cloître, la ville basse de part et d'autre de la Nive et le faubourg St Esprit sur la rive droite de l'Adour où se trouve la citadelle signée Vauban. L'ensemble fortifié est unique en Europe par son étendue (3,5 km) et par sa diversité architecturale. Les productions locales sont <u>le jambon</u> qui doit sa réputation à la qualité du sel qui le conserve, <u>le chocolat</u> noir, <u>les cuisses d'oie et de canard.</u>

SAINT JEAN DE LUZ cité des corsaires fut notre découverte après déjeuner à la cidrerie TXOPINONDO incontournable à ASCAIN. Louis XIV se maria en 1660, avec Marie Thérèse d'Autriche, infante d'Espagne dans <u>l'église St Jean Baptiste</u> à St Jean de Luz où se trouve un très beau retable monumental, du XVII^{ième}s, de style baroque ; un vitrail évoque le chemin de Compostelle, etc. C'est un <u>port de pêche</u> pour la sardine, le thon et les anchois pêchés dans le golfe. C'est aussi une <u>station balnéaire</u> qui attire de nombreux touristes, la longue <u>plage de sable fin</u> s'étend sur presque un km. La <u>pelote basque</u> attire de nombreux spectateurs.

<u>Le vendredi 7 juillet 2023,</u> par la route des contrebandiers entre Sare et Vera de Bidassoa, une halte dans les ventas (boutiques) dans <u>le Col d'Ibardin</u> s'imposait à la frontière espagnole. L'après-midi fut réservée à **HENDAYE** pour la visite du <u>château</u> de style néogothique, <u>d'Antoine d'Abadie</u>, scientifique passionné, géographe (il fut le premier à cartographier l'Ethiopie après y avoir séjourné pendant onze ans). Ce château a été construit par Violet le Duc entre 1860 et 1870, légué à l'Académie des Sciences, classé monument historique et maison des Illustres. Un parc entoure le château. Cette sublime demeure est perchée sur un promontoire surplombant l'océan. C'est un lieu féérique avec un observatoire offrant une vue à 360 degrés.

<u>Le samedi 8 juillet 2023</u> couronna notre beau séjour basque pour retrouver nos pénates, et attendre le mois d'octobre pour une plus courte balade dans notre département.

Album photo 2023 de l'Amicale des Anciens Elèves de Serrigny (1950-1961)





BIARRITZ

Le rocher de la Vierge

Le repas des phoques au Musée de la Mer





GUETHARY

La mairie et le fronton pour la pelote basque

Les hortensias





La RHUNE

Le petit train à crémaillère

Un pottok

(potiok)





ESPELETTE

Champ de piments d'Espelette

Maison basque ornée de chapelets de piments rouges



Pied de piment d'Espelette LE PAYS BASQUE EN JUILLET 2023

Album photo 2023 de l'Amicale des Anciens Elèves de Serrigny (1950-1961) (suite)





AZPEITA

SANCTUAIRE de
ST IGNACE DE
LOYOLA





BAYONNE Cathédrale Notre Dame Jambons de Bayonne

SAINT JEAN DE LUZ

RETABLE DU XVII^{ième} siècle de style baroque de l'église Saint Baptiste





VOYAGE A DIGOIN

<u>Le samedi 7 octobre 2023</u>, direction **DIGOIN**; le matin était consacré à la visite de la <u>basilique du Sacré Cœur</u> <u>et du cloître situés</u> au bord de la Bourbince, à <u>PARAY-le-MONIAL</u>, chef d'œuvre de l'art roman, le mieux conservé depuis 1875 (chantier qui a duré 48 ans). C'est la copie, modèle réduit de l'abbaye de Cluny.

Suivi d'un <u>repas croisière sur la Loire</u> avec passage sur le <u>pont-canal</u> de 12 m en surplomb au-dessus de la Loire et de <u>l'écluse n°1</u>; construit entre 1832 et 1836, il permet de franchir le fleuve, il mesure 243 m, 11 arches de 16 m d'ouverture le soutiennent avec 10 piliers de 9 m d'épaisseur ; le fond du canal se trouve à 8,30 m au-dessus de la Loire ; le canal a 6 m de largeur et 2,30 m de profondeur. Un excellent repas nous a été servi à bord d'un bateau de la Ville-de-Digoin gouverné par un capitaine de la gent féminine comme l'équipage. Puis demi-tour et retour au port de Digoin. L'après-midi, nous avons découvert le super <u>musée de la Céramique à Digoin</u> guidé par une ancienne collaboratrice de la fabrication de la céramique. C'est un site incontournable. L'histoire est très riche et mérite d'être connue. Ce musée rassemble 8000 pièces dans 14 salles. Dans cette bâtisse du XVIII^{ième} siècle sont exposées les productions des trois usines céramiques de Digoin et de la faïencerie de Sarreguemines.

Encore une journée bien remplie en partant de Serrigny pour accueillir avec grand plaisir ses habitants et ceux des environs.

A l'année 2024, pour d'autres découvertes comme les Alpes du Sud et le lac de Serre Ponçon entre autres sites.

Marie-France Mathey